
 議会報告会アンケート集約 （令和４年５月 24日・えんぱーく会場） 

 

〇今回の議会報告会をどのようにお感じになりましたか。 

・ 議員の皆さん（１０名）と身近に意見交換が出来る有意義な報告会でした。年一回より

回数を増やし多くの市民が参加できる様な会に拡大をはかって下さい。 

・ 事前に回答する議員、内容は決まっていたわけで、原稿をただ読み上げるのではなく予

め内容を頭に入れたうえでまっすぐ顔を上げて発言できる議員は立派だと思いました。 

・ 決まった原稿を読み上げるのであれば、予め読み込んだうえで理路整然とまとめて読ん

でほしいです。特に太陽光発電については頁が飛んで理解し辛かったためです。頁の順

序を変える等すれば良かったのかもしれませんが。 

・ 市議会がもっと市民に近いところで活動しているという所が良く分かりました。毎回違

う市民の皆様に声をかけて積極的に参加していただけると更に良いので続けて下さい。 

・ 多くの市民は、議会条例についてほとんど生活の中でふれることがないと思います。今

回初めて報告会に参加して、市民のよりよい生活にむけて議会で取り組んでいる様子を

学ぶことができました。市民の小さな声も反映して今後もいかれる塩尻市であると良い

と思いました。 

・ 「色々な問題」「様々な課題」があったと説明があったが、どういった問題、課題があっ

たのか、どう解決したのかという報告が分からなかった。条例をかいつまんで補足して

読むのではなく、議会がそれらに対してどう話し合いをしていたのか、の方が知りたい。

聞いていると、言葉がずっとつながっていてとても聞きにくく、分かりにくい。条例な

ど、普段の生活で読み込むものではない。パッと聞いて分からないようなものを説明、

報告するときは、句読点をしっかりつけ、聞く側の立場に沿って発言していただきたい。

とくに手話などを必要とする方、声を聞き取りにくい人にとって大切ではないか。 

・ 初めての出席で勉強になりました。条例関係の報告会と思われましたが、要望事項等々

も有るのですね。 

・ はじめて参加しました。良かったです。 

・ 手話言語条例と太陽光発電設備の内容について、正確な情報を受けたことによって十分

に理解することができた。コロナ禍の中での実施はよかった。一般市民の声を聴く機会

は重要です。年２～３回位で多くの市民の声を耳にして欲しいです。 

 

〇今後、市議会に求めるものは何ですか。 

・ 市民に開かれた議会活動を推進して下さい。条例制定前の議員と市民のキャッチボール

が重要と思う。今回報告のあった政策提言には、こうしたプロセスがあったのか教えて

下さい。 

・ 市議会議員の構成が市役所の退職者に偏りがちで、市民目線と言いながら本当に民間の

事情を分かっているのだろうかと疑問に思うところがあります。せめてその構成の割合

を民間と役人と半々くらいになればと。 

・ 理性的かつ合理的に議会進行されることを切に望みます。 

クレーマーの対処・・・大変おつかれ様でした。 

・ 多くの事を一気に進めて行くのはむずかしいと思うので、市民から上がる意見を皆で共



有、議論する事により、多くの市民にとって有効性の高い政策を進めていただけるよう

希望します。 

・ すべての子どもたちへ、いのちの教育（性教育）を届けてほしいと思います。幼少期か

ら（海外では５才より）年齢と成長発達に応じた生きるための教育が包括的に行われて

います。未来ある大切な子どもたちのために、被害者も加害者もつくらない社会にむけ

てぜひ学校教育と連携しながら、市独自のものを築き作り上げてほしいと願っています。 

・ 分かりやすい説明 

・ 民を大事にした政治 

・ 議員の責務は、市長が進める市政の全てに対してチェック機能を持たなければならない。

しかし、現状では、チェック機能が欠如していると思われる。市長の顔色を見ながらの

議会質問は茶番劇的であり失望している。厳しく対処し激論し賛否を問う必要がある。

全議員の猛省と基本をしっかり身に付けて、市民の為に努力をされたい。 

 

〇ご意見等ございましたらご自由にご記入ください。 

・ 議員の皆さん１５３号よろしくお願いします。 

・ 市民から質問をできる時間を設けていただきましたが、質問をした市民が何か不満でも

あるのか怒気を含んだ口調であったのが聞いていて不愉快で、かつ、せっかくのこうい

く場でもう少し穏やかに話せないものか残念に思いました。 

・ 近年、社会インフラの破損による生活、経済活動の混乱が国内の至る所で発生しており、

塩尻市も対岸の火事ではないと思います。塩尻市では上水道、電気、橋梁、道路等は今

後どのように管理、更新、廃止するか予定があるのでしょうか？無いのであれば、具体

的な管理、更新の方針を決めた方が良いかと思います。 

・ 大規模な太陽光発電設置には、十分目を光らせてほしいと思います。森林伐採のおよぼ

す土砂災害や、施設まで立ち入る道沿いへの不法投棄なども注意していただきたいと思

います。 

・ 丸山寿子さんの答弁、とても分かりやすかったです。具体的なこと、議会が課題として

いること、取り組み、未来につながる課題など、とてもよく分かりました。そういう話

が聞きたい。知ったら、もっと市民も動くと思います。 

・ 地域の代表者ということを、忘れず活動して下さい。 

・ 多くの市民が市政に関心を持っている事がよく判った。議会や選挙に関心を持ってもら

う為にも、機会を多く作って欲しい。 

・ 聴覚障がいがある参加者のためにさまざまな配慮をしてくださり、ありがとうございま

した。議会報告会に初めて参加し、とても勉強になったと喜んでいました。お話しされ

る議員の方が、事前に「マスクを付けたまま話すけど…」と一言声をかけていただけた

ことも、嬉しい場面でした。手話言語条例制定に向けて議員の皆様が学習や協議を重ね

てこられたことを感じました。 


